

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de abono
JN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.
Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16,
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
Número suelto : : : 5 céns.
Id. atrasado : : 10

DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

El servicio doméstico

Hemos dicho en nuestra última correspondencia que se nota en París la falta de aprendices en las artes y oficios. La misma carencia de manos dispuestas al trabajo se nota en el servicio doméstico.

Y sin embargo, el gremio de domésticos (y claro es que hay muchos criados y criadas que no se hallan en la asociación) cuenta en París con ocho mil adscritos.

Principalmente se nota la falta de las criadas que se llaman en Francia *bonnes à tout faire*, y que en España se conocen con el nombre de «criadas para todo». Por todas partes se solicitan criadas de esta condición a pesar que los salarios que se ofrecen son de cuarenta y cinco, cincuenta y aun más francos por mes.

Como resultado de esta falta de criadas que, naturalmente, afecta de modo inmediato a las familias de la clase media y más tarde afectará a las familias aristocráticas, se ha puesto de moda en algunas casas el servirse a sí mismo, es decir el que la señora de la casa sirva a la mesa y desempeñe el cargo más o menos efectivo de cocinera. Se ha tomado esta moda como una especie de diversión, y así parece que está muy en el uso parisiense el invitar a comer y ponerse los convidados y los dueños de la casa a preparar la comida, arreglar la mesa, etc., etc.

Decimos que esta moda parece nacida de la falta de criadas. Pero no se entiende que ese divertimento de servirse a sí mismo convidados y dueños de casa, sólo cabe cuando no hay criados. No, no es eso, al contrario, la moda más elegante está en tener criadas y prescindir de ellos.

A esta moda se le da el nombre de Corintianismo, nombre cuya razón de ser no conocemos. En fin, sea por lo que fuere corintianismo significa hoy en París eso que dejamos expuesto. Y de corintianismo ha nacido ya el verbo corintianizar. De modo que se dice «corintianizaremos», hemos «corintianizado», se «corintianizará», etc.

Tomando el asunto no a manera de juego, como se hace todavía en París, y en Bruselas también según noticias fidedignas, sino seriamente como una modificación en las costumbres y en la vida de las familias, es indudable que la profesión de criado de servir (criado ó criada) va siendo en efecto una profesión, y que ya el sirviente se ha convertido en una especie de funcionario que tiene un oficio propio y especializado.

En Norteamérica se ha llegado en esta materia a un progreso notable, suponiendo que esto sea un progreso. Así se ha formado una Asociación de sirvientes que se llama «National Servant Girls Union of América» y cuyos estatutos votados en Chicago, dicen:

1.º—El trabajo no podrá comenzar antes de las cinco de la mañana, y cesará después de la comida de la noche, tan pronto como se haya fregado la vajilla. Los sirvientes tendrán derecho a disponer de dos horas todas las tardes y de dos noches por semana.

2.º—Caso de que los sirvientes deseen formar parte de una sociedad (club) no se podrán oponer a ello los amos. De igual modo no se podrán oponer los amos a que los criados reciban visitas y convidan a comer a sus amigos, siempre que sean en pequeño número y que el suministro de las viandas sea por cuenta del criado.

3.º—No hay derecho a prohibir la entrada de amigos del sirviente en la cocina y el pasillo de la escalera de servicio. Las personas de la familia del amo no tienen derecho a interrumpir la conversación de los sirvientes con las personas que los visitan.

4.º—Los sirvientes tienen derecho a disponer los lunes del tiempo que fuere necesario para visitar los almacenes, donde disfrutarán desiguales privilegios que sus amos.

(Confesamos que no podemos comprender esta cláusula y que no sabemos de que almacenes ni de qué privilegios se trata. Quizá sea alguna cosa especial en América.)

5.º—Los amos que se nieguen a la aceptación de estas condiciones serán puestos en entredicho (boycottés) por todos los miembros de la National Servant Girls Union.

Dudoso es que estas cláusulas sirvan de modelo para formar asociaciones de sirvientes en España. Pero si servirán, sin duda, para que las familias de la Península y de la América española estimen como debe estimarse la abnegación de los sirvientes, virtud que va siendo característica de los ya servidos en las naciones a que aludimos.

París, 27 de Enero de 1902.

De Barcelona

Las huelgas no llevan trazas de solucionarse.

Los obreros no ceden en sus pretensiones, especialmente los del arte metalúrgico, quienes prefieren pestular limosna por calles y plazas de esta ciudad y recorrer otras poblaciones antes que volver al trabajo en las condiciones que antes lo venían haciendo.

Se han nombrado muchas comisiones de obreros de dicho arte que recorren las poblaciones de Cataluña y una de ellas ya se halla en Marsella y visitará Nimes, Montpellier, Certe, Béziers, Narbonne, Perpignan y entrará otra vez en España.

Los metalúrgicos se proponen instalar en su domicilio social una cocina, a fin de que puedan utilizarla los compañeros que carecen de hospedaje.

En esta cocina se comentarán los géneros que se adquieren con el importe de los donativos que las demás sociedades hacen a los huelguistas.

Los patronos panaderos han acordado proponer a los obreros de este gremio las siguientes bases para el arreglo de la huelga:

1.º Los obreros panaderos no vienen obligados a panificar los domingos más de seis arrobas de harina por cada dependiente.

2.º El amase de la hornada de los domingos no podrá empezar antes de las diez de la noche.

3.º El trabajo suprimido los domingos no tendrán los dependientes obligación de hacerlo de más en los días anteriores si este ha de ocasionarles un exceso de elaboración superior a la jornada normal acostumbrada en la panadería de Barcelona.

4.º Cuando el amasado sea mecánico podrá aumentarse la elaboración de seis arrobas de harina, ó sea la cantidad que correspondiera a un dependiente.

5.º La Comisión mixta de obreros y patronos nombrada al efecto, cuidará del cumplimiento de las presentes disposiciones así como de solventar cualquier dificultad que en la ejecución de las mismas pudiera presentarse en alguna panadería a causa de alguna elaboración peculiar.

Ayer por la tarde los obreros se reunieron para acordar el descanso dominical.

Ayer en Barcelona hubo una pequeña alarma por creer un teniente de la guardia civil que un carro que iba cargado de bayonetas llevaba contrabando de guer a.

Se procedió a la detención del conductor del carro como igualmente el vehículo, y después fué conducido al Gobierno civil en donde se puso en claro que las bayonetas eran inútiles y habían sido adquiridas en el parque de Palma de Mallorca por el comerciante de la barriada de Gracia D. Antonio Julivar.

Según nos dicen en el *Bellver*, correo de Barcelona, llegado hoy, al salir dicho buque de aquel puerto estaba nevando copiosamente en la ciudad condal.

Durante la travesía ha caído nieve en abundancia hasta poco antes de media noche.

El viaje ha sido bastante molesto, habiendo gruesa mar N. E.

El *Bellver* hoy ha venido atestado de pasajeros, habiendo quedado muchos en Barcelona que después de haber tomado pasaje no embarcaron a causa del mal tiempo.

En el sobordo figuraban 160 pasajeros y carga general, habiendo bastante de

tránsito para Alicante que hoy embarcará el *Isleño*.

El *Palma* ayer tarde aun no había sido subido al varadero.

Dos literaturas

La empresa de dar al teatro de los pueblos latinos en París la importancia que merece, representando sus obras maestras, para quitar un poco de influencia al teatro del Norte, es ya un hecho. El teatro Moderno, a tal fin destinado, ha abierto ya sus puertas, siendo la primera obra representada el *Alleluia*, de Marco Praga. En este teatro se representarán las obras más importantes del teatro español, así como del italiano y del francés, Calderón, Lope, Tirso, Moreto y Rojas, entre los antiguos, y Ayala, Tamayo, Echegaray y Galdós, entre los modernos, tendrán allí un puesto de preferencia y pregonarán la gloria del teatro latino, que no puede avasallar la dramática del Norte. Se desconfía, sin embargo, del éxito de la empresa. Hay varios puntos flacos en ella, y el principal es que los actores no corresponden por sus méritos al prestigio de las obras.

Los teatros

Cómico

Grande y ruidoso fué el éxito que obtuvo la nueva producción de Luis de Larra, titulada *La trapería*.

Desde las primeras escenas el público aplaudió sin reserva, y antes de que bajase el telón ya se habían visto obligados a presentarse ante la concurrencia el autor de la letra y los maestros Caballero y Hermoso, autores de la partitura.

La trapería tiene algo de melodrama, llegando a conmover profundamente en el último cuadro.

No quiere esto decir que carezca la nueva obra del carácter cómico, tan necesario en el género a que pertenece; hay en la zarzuela una mezcla de efectos y de situaciones que agrada al espectador, transportándole con facilidad a experimentar impresiones muy diversas.

El asunto, sencillo y desenvuelto con habilidoso esmero, logra interesar desde los primeros momentos.

La partitura fué aplaudidísima, y entre sinceras ovaciones se repitieron un cuarteto y una romanza, números en que brilla la más delicada inspiración y originalidad.

El maestro Caballero tuvo que salir a escena al terminar la romanza.

Hansel y Gretel

Un crítico de verdad que escribe amenas crónicas, leídas siempre con fruición, así por su ameno estilo, como por sus conocimientos en la técnica, escribió a propósito de la obra que se ha de poner en escena el lunes en el *Teatro Lírico* algo parecido a lo que va a continuación:

La ópera de Humperdinck es una obra de arte, de arte grande, encerrado en el marco de pequeñas proporciones que resulta como asunto de un cuento de niños, tan interesante, después de todo, y tan fabuloso, ó menos tal vez, que el argumento desarrollado en la tragedia.

En Alemania, en Francia, en Bélgica y en España, pues ya se ha cantado en Barcelona antes que en Madrid, *Hansel und Gretel* ha sido ópera representada con éxito siempre creciente.

Ya conocerán nuestros lectores el argumento, que se repartirá gratis en dialecto mallorquín, y pasamos por esto a la partitura.

La abertura produce excelente impresión, y sin tener grandes efectos de sonoridad, es de fina labor contrapuntística.

En el *duetto* de introducción, la sencillez verdaderamente infantil de la melodía deja dispuesto el ánimo del espectador a la alegría y el bienestar, por no descubrir en sus acentos la preparación y el anuncio de tremendos sucesos.

La inspiración de Humperdinck logra que las voces y la orquesta se ajus-

ten admirablemente a la pasioncita de los reñes, que juegan tan pronto como se pelean.

La llegada de la madre corta el dúo con un episodio dramático que, por el contraste, produce excelente efecto.

El eco de una balada lejana anuncia la vuelta de *Pietro*, y va creciendo hasta que aparece en escena el citado personaje, desarrollándose de admirable manera este número de la partitura, como la descripción de la bruja que devora los niños perdidos en el bosque.

Comienza el acto segundo con una introducción de orquesta, de espléndido colorido, en la que aparece el tema del *raconto* cantado por el barítono en el acto primero bajo hermosísima forma sinfónica.

Al levantarse el telón canta *Margarieta* una preciosa *cansanetta*; después, el originalísimo dúo del cuco. La escena del miedo es admirable, con el pasaje sinfónico, que podría compararse al de *Mimo* en *Sigfredo*.

Un *duetto*; plegaría que firmaría el caballero Gluck, y llegamos al momento culminante de la obra con el maravilloso efecto que produce la escala celeste, los blancos angelitos y la soberbia belleza orquestal.

Esta página de la partitura, por la majestad y sabor religioso, es digna del inmortal Bach, instrumentada con más modernos procedimientos.

En el tercer acto es gracioso de factura el terceto, aunque insiste un tantico en alguno de los temas.

La originalísima canción y danza de la bruja tiene extraños efectos de sonoridad, y es acertado el empleo de xilofono, que con tanta fortuna hizo sonar Saint-Saëns en la *Danza masabra*.

En conclusión: para la partitura, unas veces amorosa; otras burlesca, reflejando temores de niño, ferocidades de bruja, el eco del bosque ó elevada unción religiosa, descubre la verdadera maestría é inspiración de Humperdinck y exquisitez elegante, aun cuando trata temas popularísimos de cantos nacionales en Alemania.

Los socialistas

en el Senado

Ante la comisión del Senado que entiende en la reforma de la ley municipal ha informado una delegación del Comité nacional del partido socialista obrero, compuesta de D. Pablo Iglesias, D. Juan José Morato y D. Eduardo Calvo.

Llevó la voz el primero, haciendo notar la contradicción que supone el exigir mayores condiciones para ser concejal que diputado a Cortes, resultando de esto gran desacuerdo entre la ley del sufragio y la municipal, sin que nadie se haya preocupado de relacionar una con otra, explicándose ellos esto porque de las cuestiones obreras no se ocupan los políticos mas que por acción directa ó reflejo de la misma clase obrera.

Defendió la necesidad de dar intervención en los municipios a la clase obrera que, como principal interesada en la buena administración, lejos de ser causa de perturbación, contribuiría a su buen funcionamiento. Añadió que están dispuestos a defender este derecho dentro de la legalidad y el orden, y se felicitó de las buenas disposiciones de la comisión.

Los Sres. Santa María de Paredes y Palomo les han alentado a seguir en ese temperamento de orden, dentro del que se podrá llegar a una inteligencia.

En Palacio

Una comisión de individuos de los diferentes cuerpos del Ejército y la Armada visitó a SS. MM. y Altezas para darles cuenta de los trabajos de organización del certámen que promueve la revista *Anales del Ejército y la Armada*, y de la adjudicación de premios que concede la Familia Real, ministerio de la Guerra y otras entidades, y cuyo certamen se celebrará en la época de la proclamación de Alfonso XIII.

Los temas son los siguientes:

Primero. Táctica sobre una de las tres armas de combate.
Segundo. Estrategia.
Tercero. Suministro del Ejército en operaciones.
Cuarto. Proyectos de ferrocarriles

militares en las costas y fronteras de España.

Quinto. Estudio sobre buques auxiliares, torpederos, cazatorpederos, submarinos y sumergibles.

Sexto. Clases de pólvora y sus aplicaciones a la guerra.

Séptimo. Servicio sanitario en la guerra; y

Octavo. Clase y buques más necesarios en la Marina española.

NOTAS SUELTAS

¿De qué era la corona de Jesús?—El teléfono en país incivilizado.—Lo que costará el casamiento de una cantante.—El pelo postizo.

Chateaubriand observa que según la tradición de los cristianos de Jerusalem, la corona de espinas se formó con ramas del «*Lycium spinosum*» en tanto que otro erudito botánico cree que fué hecha del «*nabka*» de los árabes. Monseñor Mislin opina que se compondría de una especie de espinoso cerval de flexibles y espinosas ramas, único arbusto espinoso que vegeta en las inmediaciones de Jerusalem. Se juzga tanto más razonable esta opinión cuanto que junto al muro del pretorio hay aún ahora algún pequeño espinoso de esta especie que brota espontáneo en el suelo. Semejante corona, ciñó y penetró la sagrada Cabeza de Jesús, al par que nuestros pecados le formaban otra corona más punzante que penetraba su divino Corazón.

Los indígenas de África conocieron y utilizaron el teléfono sin hilos antes que las naciones más civilizadas del mundo.

Nadie podía explicarse que los sudaneses, entre otros, se comunicaran a cientos de kilómetros en un momento las noticias de la guerra con los europeos.

En un principio se creyó que una serie de vigias se trasmitían las partes, ó que grandes corredores los llevaban de un lugar a otro; pero la rapidez de los informes ponía en tortura la imaginación de los europeos, y les hizo desear aquellas suposiciones.

Después se enteraron de que los sudaneses, golpeando un disco de corteza colocado en la embocadura de colmillos de elefante, emitían siete notas distintas, que eran oídas a muchos kilómetros de distancia.

Con este aparato de sencillez primitiva transmiten un despacho a 300 kilómetros en mucho menos tiempo del que emplea un telegrama urgente en ir de Madrid a cualquier población de la costa española.

Los periódicos ingleses anuncian la boda de la celebre cantante americana Sybil Sanderson con el conde de Fitz-James. El casamiento costará a la hermosa Sanderson 50 millones de francos.

D. Antonio Terry, cubano riquísimo, que, apenas perdió a su primera mujer, se casó con Sybil, dejó al morir 100 millones, de los cuales 50 destinó a su viuda; pero especificando en el testamento que si volvía a casarse, los 50 millones pasarían a manos de la hija del muerto, Mercedes Terry.

Las gentes que gastan cabellos postizos se asustarán un poco cuando sepan que recientemente se ha descubierto en Amberes, el gran mercado de pelo humano, que la mayor parte del que se vende procede de asilados en los manicomios y de presas en los correccionales.

LA INDUSTRIAL BALBAR

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor de lo dispuesto en el artículo 16 de los Estatutos se convoca a Junta General ordinaria para el día 16 del mes corriente a las doce de la mañana en el local de la Sociedad—Baratillo 15-1.º, al objeto indicado en el citado artículo.

Los señores que deseen asistir se servirán depositar sus títulos en las indicadas oficinas con 24 horas de anticipación a la señalada para la Junta.

Palma 1.º Febrero de 1902.—El Presidente J. Alemany.—P. A. de la J. de G. El Secretario, B. Pareis.

Operarias.—Para engrandecer la Fábrica de Perlas de la calle de la Misión, n.º 53, se necesitan operarias de 14 a 20 años.



Para Carnaval muy pronto se abrirá

Confetti-Pajarita

En el punto más céntrico del salón del Borne y para mayor comodidad de los distinguidos favorecedores del COLMADO "PAJARITA", *Es cavallet de papè.*

LA MAR de serpentina modernistas; LA MAR de lanza serpentina con patente; LA MAR de artículos para regalos; LA MAR de caramelos y LA MAR de... BARATURA.

La gente joven y elegante visitará seguramente nuestra SUCURSAL, titulada **Confetti "Pajarita"**, en el paseo del Borne, cuyo despacho estará abierto hasta las once de la noche, lo mismo que esta su casa

Colmado "PAJARITA".—Es cavallet de papè.

INFORMACIÓN

Las murallas

Los telegramas de las Agencias periodísticas anunciando la R. O. resolviendo los trámites previos para el derribo de las murallas que cercan a Palma y el Decreto definitivo en caso de conformidad de guerra, ha hecho hoy nuevamente tema de discusión lo que es sabido constituye un anhelo público.

El desarrollo de este importante asunto prueba una vez más que el general Weyler no cesa en su labor por conseguirlo.

Según nuestras noticias la R. O. que se anuncia se dice se inspira en una instancia que elevó el Alcalde por conducto del Capitán General para que una vez elegidas por una comisión técnica los terrenos para la creación de una colonia militar, que deben enjarse con los que ocupan las murallas sean estas entregadas inmediatamente a la ciudad de Palma sin los trámites dilatorios de la expropiación forzosa que proponía previamente el comandante de ingenieros Sr. Fortuñy.

En el Ayuntamiento se ha recibido un telegrama de D. Luis Serra representante del mismo en Madrid en iguales ó parecidos términos que el que en otro lugar publicamos referente a las murallas.

A personas que tienen motivos para estar enteradas hemos oído que la R. O. tardará aun unos días en llegar.

Los republicanos indicarán probablemente la conveniencia de destinar a los primeros trabajos del derribo de las murallas el total del presupuesto extraordinario.

Asuntos municipales

El alcalde de Madrid Sr. Aguilera invita en atenta carta a su colega de Palma para que contribuya y apoye el concurso *Comercial e Industrial* que tendrá lugar en la capital de España durante las fiestas de la coronación de D. Alfonso XIII.

Hoy no se ha reunido ninguna de las Comisiones municipales habiendo sido de escasa monta los asuntos puestos a la firma del primer teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía.

El Sr. Lladó se encuentra muy mejorado en sus dolencias.

Consumos en Sansellas

D. M. Aleñar Sart, ex-alcalde de aquella villa no participa los sucesos que durante el mes de Enero se han desarrollado en Sansellas motivados por la instalación de fieltos de consumos.

La narración que nos ha hecho es como sigue:

El día 1.º de Enero quedaron instalados los fieltos, habiéndolo así acordado antes el Ayuntamiento y pueblo en masa.

El 5 del mismo mes los vecinos hicieron una manifestación pacífica protestando de los consumos.

El Sr. Alcalde D. Pedro Cirer Mulet en vista de la manifestación prometió a los vecinos que se quitarían los fieltos pero antes debía exponerlos a sus compañeros de Corporación.

Se ignoró si los concejales acordaron esta determinación del Sr. Cirer.

El 13 el Sr. Alcalde publicó un pregón en el que se ordenaba se quitasen los fieltos como así se hizo.

Desde el 13 al 28 este asunto vino siendo la comidilla de todo el pueblo como aún lo es estos días.

El 28 presentaron la dimisión al señor Alcalde cuatro concejales y el 29 otros cuatro, de los once que forman el Ayuntamiento.

Han quedado en el Consistorio el señor Alcalde D. Pedro Cirer Mulet el se-

gundo alcalde D. Martín Aleñar Llinás y el concejal D. Pedro José Campaner Ramis.

Recordamos los nombres de seis de los concejales dimitentes que son don Juan Verd Gamundi, D. Antonio Cirer Ramis, D. Jaime Oliver Rüterod, don Guillermo Amengual Ramis, D. Miguel Llabrés Serra y D. Gabriel Horrach.

El ex-alcalde de aquella villa don Martín Aleñar Sart ayer presentó al Sr. Gobernador civil de la Provincia una lista de ex-concejales para la formación de nuevo Ayuntamiento.

El Sr. Gobernador debe resolver en el asunto, no habiéndolo hecho hoy.

Política

No son sobrado agradables las noticias políticas que recibimos de Inca.

El miércoles pasado y en los momentos que celebraba el Ayuntamiento sesión, recorrió varias calles un fuerte grupo de alborotadores que se detuvo largo rato frente al domicilio particular del ex-Alcalde conservador, D. Joaquín Gelabert, lanzando voces gritos, insultos y protestas, disolviéndose después, no sin antes arrojar a la fachada de dicha casa algunas piedras. El día siguiente jueves, un individuo se presentó en el despacho de D. Joaquín Gelabert alandando su morada y reclamándole en forma amenazadora y descompuesta los jornales que como prestación personal había devengado en la época que era Alcalde de Inca el Sr. Gelabert.

Este pudo llamar en su auxilio la guardia civil y a varios testigos, ordenando la benemérita su detención y su ingreso en la cárcel de Santo Domingo.

Estos extraños sucesos nos traen a la memoria la agresión del Sr. Vidal y nos afirman en la creencia ya en nosotros muy arraigada, de una naciente política de matonismo que bajo ningún concepto debe dejarse prosperar.

En La Protectora

Esta noche y mañana en esta sociedad se celebrarán dos escogidos bailes.

El de mañana es tan solo para las familias de los socios.

La orquesta que dirige D. Pablo Coll ejecutará escogido programa.

El programa del día 2 es el siguiente: 1.º Sinfonía «Atiragrom»; 2.º Vals «Pomone»; 3.º Polka «Minniel»; 4.º Nana; 5.º Rigodones «Coquelicot»; 6.º Schotisch «La Perle Noire»; 7.º Sirene; 8.º Polka «L'Abre de Noel»; 9.º Mazurka «Flos d'America»; 10.º Americana «La Simpatía»; 11.º Schotisch «Los Isleños»; y 12.º Vals «Gitana».

Durante el descanso, se procederá al sorteo de un reloj, en obsequio a los señores Socios suscritos y Señoras.

Escolares

Ha sido nombrada maestra ayudante de la segunda escuela de niñas de Felanig D.ª Margarita Noguera Xamena.

Ha sido expedido el título de Licenciado en Medicina y Cirugía a favor de D. José Costa Roig, de Ibiza.

D.ª Rosa Caymari, maestra nombrada para la escuela de Plá de na Tesa en virtud del último concurso, ha renunciado a tomar posesión de ella quedándose regentando la de Puigpuñent.

D.ª Catalina Mulet, maestra de Génova, que ocupaba el segundo puesto de la propuesta para la escuela de Plá de na Tesa, ha elevado una instancia pidiendo recaiga en ella el nombramiento de la escuela renunciada por la Sra. Caymari.

Ha sido nombrado profesor de Pedagogía del Instituto de Coruña D. Eusebio Amor Rolán que lo fué de Ciencias Naturales en la Escuela Normal de esta Provincia.

Del Mar

Ayer fondeó en Barcelona procedente de Alcudia el pailebot «San José».

Es esperado en el puerto de la Ciudad Condal el crucero protegido «Pelayo» que permanecerá dos días en aque-

puerto, saliendo enseguida para Rosas, Mahón y Palma.

—La corbeta «Natale Lupo» ha salido de Fernandina con carga de madera.

—Ha entrado en la dársena del Mollat la corbeta «P. G.»

Desplaza 556 toneladas de porte y va al mando del capitán D. P. Garcías.

Como ya dijimos sufrirá una carena general.

—Ayer entró el pailebot «Luisito», procedente de Felanig, con algarrobas.

—A las siete ha fondeado el vapor correo «Bellver» procedente de Barcelona.

—A las diez y siete ha salido para Ibiza y Alicante el vapor correo «Isleño».

Teatro Lirico

Esta noche se inaugura este teatro con la ópera *La Bohème*. Por indisposición de la Sta. Homs, la Sta. Bardi se ha ofrecido a cantar la parte de *Mussetta*.

Todo el día la taquilla se ve concurridísima. A la hora de cerrar esta edición apenas quedaban entradas. Las localidades ya se habían agotado, para hoy y mañana.

En los pasillos, para comodidad de los concurrentes al teatro, estarán encendidas varias estufas.

Mañana se repite *La Bohème*.

El lunes se estrenará *Hansel und Gretel*.

Hay gran pedidos de localidades.

Concurso

La Sala. Palatina queriendo perpetuar el Santo nuevo de la coronación del Rey abre un concurso en el que pedrán tomar parte todos los escultores españoles cuyo lema es el siguiente:

España coronando el busto de nuestro augusto Monarca.

Noticias Militares

Hoy se ha verificado la concentración de los reclutas del actual reemplazo sin incidentes.

Los cuerpos é institutos de la guarnición han pasado hoy la revista de comisaría del mes de Febrero.

El Vigia

A las diez y seis nos comunica el vigia de Porto-Pi las siguientes observaciones:

Atmósfera: Nublada y nieva en la parte del primer y segundo cuadrante.

Horizonte: Chubascoso.

Viento: O. frescachon y muy frio.

Mar: Con oleajes y cabillada del viento y fuera de cabos con oleaje más alta que en la bahía.

Buques á la vista: Ninguno.

Bailes de máscaras en el Principal

El Empresario del Teatro Principal ha tenido la atención de remitirnos dos pases para asistir á los bailes de máscaras que tendrán lugar en el mismo los días 2, 6, 9 y 11 del corriente.

El programa del baile de mañana es el siguiente:

Primera parte

1.º Sinfonía «Brahma», (Dall'Argine).

2.º Tanda vales «Lluvia de diamantes», (Waldteufel).

3.º Polka «Le Figlie di Chéope», (Dall'Argine).

4.º Rigodones «Coquelicot», (Metra).

5.º Mazurka «Labbra Coralline», (Beucci).

6.º Vales «Español», (Waldteufel).

Segunda parte

1.º Tanda vales «Soirée d'été», (Waldteufel).

2.º Rigodones «Nini printemps», (Metra).

3.º Mazurka «Confianza», (Capitani).

4.º Polka «Italia Vitaliani», (Martorell).

5.º Vales españoles «Pamplona», (Gauvvin).

La orquesta será dirigida por don José Balaguer.

En la Audiencia

La Bronsa y su hija

Desde hace algunos días la causa que se sigue contra Magdalena Sastre y su hija Sebastiana Jaume, está en esta Audiencia. El Ministerio Público ha calificado los hechos como constitutivos de seis delitos de falsedad en documentos privados. Pide en sus conclusiones provisionales que las procesadas sean condenadas á pena de tres años y seis meses y 21 días de prisión correccional y 300 pesetas de multa por cada uno de los tres delitos, únicos que pueden pensarse cuando los delitos pasan de tres.

Sentencia

La Audiencia provincial por conformidad de las partes ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad sobre hurto de varias pren-

das de la fonda Can Genard de la villa de Sóller y por ella se condena al procesado Juan de Mata Jacinto de San Andrés á la pena de dos meses y un día de arresto mayor accesorias correspondientes y pago de costas.

La vista del lunes

El lunes próximo 3 del actual á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Batllome Sancho acusado del delito de hurto.

El Ministerio Público, representado por el Abogado fiscal Sr. Astray, sostendrá la acusación y el letrado Sr. Valentí defenderá al procesado.

Efemerides

1.º Febrero de 1873

Muere en Madrid, Gertrudis Gómez de Avellaneda y Arteaga, llamada la Melpómene moderna.

Sus obras principales: Alfonso Munio, Baltasar, El Mulato [Sab, Dos Mujeres, La hija de las Flores, El Príncipe de Viana.

MASCARÓ.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

Anoche cerró la serie de asaltos dados durante el presente carnaval con el que dió nuestra más selecta sociedad en los elegantes y aristocráticos salones de Doña Mercedes Moreno Ferrer de San Jordi.

Dada la proverbial amabilidad con que recibe á menudo la señora Moreno á sus numerosas relaciones era de presumir correspondieran todos enalteciendo con su presencia la improvisada *soirée* y así fué efectivamente, llegando al extremo de que tuvo que bailarse en tres distintos salones.

Conociendo el buen gusto y distinción que presidió siempre en la morada de los Forniguera, no es de extrañar que llamaran anoche la atención los salones todos de la casa por la *savoir faire* con que estaban adornados, especialmente el salón de fiestas *modern styl*.

Entre los asistentes al asalto recordamos en este momento á la familia del señor Conde de España, de los marqueses de La Torre y del Palmer, del diputado á Cortes D. Alejandro Rosselló de Puigdorfil, Villalonga Mir, Maroto, Lacy, Rovira, Ferrer de San Jordi, España, Soler de la Plana, Semir, Barbarin, Comasema, Campana, Villalonga Boneu, Gomez Gabucio, Armenteros, Villalonga Aguirre, Ferrer Gibert, Gonzalez Moro, Dameto, Meliá, Crespo, Coll Fuster, Ramis de Ayreflor, Pou Moreno, Pou Magraner, Sureda Bimet, Rodriguez Roda, Calderón, Riera, Carbonell, San Simón, Verd, Naneti, Ribas de Pina, Bonafé de Pou, Torrella, Jofre, Cirera, Sampol, Roses, Pallicer y otras que seguramente se nos han olvidado.

Decir que la velada se pasó agradablemente sería repetir lo que hemos dicho de todas las fiestas organizadas en casa de la señora Moreno Ferrer de San Jordi.

Bailóse hasta las dos, y aún el tiempo pareció cortó á la concurrencia.

Ejecutó los baileables el profesor de piano D. Martín Mora.

Doña Mercedes Moreno hizo los honores con suma distinción y amabilidad exquisita, acompañada de sus bellas sobrinas Sritas. de Gonzalez Moro.

DE VIAJE

Entre el numeroso pasaje venido en el vapor *Bellver*, figuraban el ayudante del General gobernador, D. Miguel Abril y señora, D. Anselmo Hernandez, D. Mariano Dument, D. Eladio Zanón, D. José García, D. Juan Goula; D. Pedro de Alcántara Borrás, y unos 90 artistas que componen la compañía de ópera que debe actuar en el Teatro Lirico.

En el mismo vapor ha venido la familia de Mr. Aldebert con el propósito de pasar una temporada en esta isla.

Recomendación de un Doctor

El que suscribe, Ricardo Costa Pons, Doctor en Medicina, domiciliado en Barcelona, calle del Pino, 11, 1.º, tiene el honor de participarles los recientes resultados obtenidos con vuestra preparación.

«La importancia de las preparaciones tónicas ó terapéuticas es conocida de todos los médicos, y muy particularmente de los que ejercen en centros populosos. Me sería sumamente fácil citar muchos casos en los que el empleo de vuestra preparación ha hecho maravillas; pero me contentaré con citar el más grave que conozco. Es el de una pobre señora que sufría de metrorragias, ó sea hemorragias uterinas, que la pusieron en tal estado de debilidad y desfallecimiento, que la consideraba casi perdida. Después de infructuosos ensayos por medio de las combinaciones tónicas habituales, tuvo la feliz inspiración de someterla al tratamiento de las Píldoras Pink. Tuve ocasión

entonces de comprobar la maravillosa rapidez con que se le vieron sentir las propiedades regeneradoras de vuestro medicamento. En poco tiempo, en efecto, desaparecieron los síntomas graves de anemia que amenazaban la existencia de mi enferma».

Esta certificación de un Doctor viene á sumarse á los innumerables y espontáneos testimonios del cuerpo médico. No se trata de afirmaciones dadas á la ligera, puesto que habla un práctico, un hombre dedicado al mejoramiento de la salud de sus semejantes. Es, pues, con conocimiento de causa y después de una experiencia que el Doctor da su certificación, verdadera guía para cuantos sufran de pobreza de la sangre, es decir, de clorosis, anemia, reumatismo, dolores de estómago, etc., para los cuales indica como soberano remedio las Píldoras Pink, que se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja ó veintuna pesetas las seis cajas. Representante en España, Frans Janssens, Cortes, 223, Barcelona.

PALMA

Esta mañana se ha verificado el enlace de nuestro amigo D. Antonio Aguilá Cortés con la bella señorita D.ª Margarita Cortés Forteza.

El acto se ha celebrado en la capilla de las Religias de Montesión, habiendo sido testigos por parte de la novia el diputado provincial Don Gregorio Vicens y el Síndico de este Ayuntamiento Don Gabriel Fuster y por parte del novio el diputado á Cortes Don Alejandro Rosselló y el abogado Don Luis Forteza Rey.

Bendijo la unión el sacerdote de esta Santa Iglesia Catedral D. Gabriel Estelrich.

Al acto asistió numerosa concurrencia.

Deseamos á los desposados eterna luna de miel.

Mañana en el teatro de «Can Canellas» se pondrá en escena por la compañía de D. Manuel Alcover, el drama de D. Juanquín Dicenta «Juan José» y un Fin de Fiesta.

Hoy se ha recibido en la Librería Tous un hermoso y nuevo surtido de tarjetas postales última novedad.

El próximo día 5, festividad de Santa Agueda, en la villa de Sansellas se celebrará fiesta en honor de la santa Patrona de aquel pueblo.

En la plaza pública por una compañía de aficionados se representará la comedia titulada «Santa Agueda».

El oratorio que se ejecutará en San Francisco titulado la Resurrección de Lázaro será dirigido por el Maestro Cusini y en otros dos titulados la Pasión y la Transfiguración que se celebrarán en la Lonja dirigirá la orquesta y masa coral del orfeón mallorquín un profesor Sr. Gelabert.

La entrada será gratuita y de rigurosa invitación.

En el presente número publicamos el argumento de «La Bohemia» en el lugar de nuestro folletín.

Ayer falleció tras penosísima y corta enfermedad el Oficial de Hacienda Don Rafael Souza.

A su desconsolada viuda enviamos nuestro sentido pésame por tan irreparable pérdida.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO
Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 á 10

Las pastillas PANERAJ son el remedio más eficaz contra tos, Venta farmas, y droguerías.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—La Purificación de Nuestra Señora y San Cornelio, centurión.—I. P. en la Catedral.

Cuarenta Horas

Concluyen en las Teresas. A las seis exposición, á la diez misa mayor con música y sermón por D. Emilio Sacristá, Pbro. Por la tarde, triduo, Te-Deum y reserva.

—Empiezan en Santa Eulalia, dedicadas á la Purificación de Nuestra Señora.

A las seis exposición, á las siete y media comunión general, á las diez y media misa mayor con sermón por D. Bernardo Matas. Por la tarde, actos de coro, al anochecer, se dará principio á un triduo dedicado á San Blas con sermón por el Pbro. D. Andrés Mas; después se reservará el Santísimo.

Otras funciones

En la Catedral, á las diez, bendición de velas y después misa mayor con sermón por el M. I. canónigo D. Mateo Garau.

—En el Socorro, á las siete y tres cuartos, misa de comunión general para los socios de la Guardia de Honor, con plática por el Padre Vicente Menéndez.

El lunes día 8, á las diez y ocho, después del Santo Rosario se comenzará una novena con meditación al Milagroso Niño de Praga por enaerigo de una devota persona.

—En San Jaime, al anochecer, solemnes completas cantadas en preparación á la fiesta del día siguiente.

—En Montesión, á las ocho, misa de comunión general.

—En San Francisco de Asís, á las siete y media misa de comunión para los Terciarios y devotos, á las diez y media misa mayor. Por la tarde se vestirá el escapulario á los que deseen ingresar á la tercera Orden Franciscana.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales
HOSPITAL PROVINCIAL
Movimiento de enfermos del día 31 de Enero de 1902.

Existencia de ayer	312
Entrados	4
Salidos	0
Fallecidos	1
Quedan	315

CEMENTERIO

Día 29.—Pablo Masot Gil, casado, 72 años, Hospital, anemia; Francisca Pascual Telani, viuda, 77 años, Soler 32, neumodengué; Antonia Serra, casada, 41 años, Molinar de Levante.
Día 31.—Miguel Puig Cabrer, viudo, 75 años, San Alfonso 1, catarro pulmonar crónico; Jaime Parelló Bosch, viudo, 72 años, Hospital, a. e. n. i.; Juana Servera Parelló, viuda, 69 años, Turreno, cáncer; Pedro Martí Torrasa, 11 meses, calle 14 núm. 7, bronquitis; Francisca Nadal Servera, casada, 74 años, Misión 44 apoplejía.
Día 31.—Francisco Pedros Morey, 4 días, calle Corta, bronquitis; Mariano Francisco Expósito, casado, 66 años, Hospital, parálisis a. i. t. a. t.; Rafael Saura Sánchez, casado, 37 años, Fidons 3, obstrucción intestinal; Antonia Masot Alemany, casada, 60 años, Rodríguez Arias 11, úteritis gripal; Josefa Mayol Aroca, viuda, 64 años, Rubí 20, reblandecimiento cerebral.

Las Islas

MALLORCA

La Puebla.—Han sido denunciados al Sr. Alcalde de esta villa dos sujetos que apacentaban ganado en propiedad ajena.
29 Enero.

Inca.—Los precios que han regido en el mercado de hoy son los siguientes:

- Almendrón los 42 kilógs. a 76 ptas.
- Trigo los 70 litros a 16'50.
- Candeal id. a 16'50.
- Cebada del país id. a 9'50.
- Id. forastera id. a 9'00.
- Avena del país id. a 7'50.
- Id. forastera id. a 7'00.
- Garbanzos id. a 23.
- Maíz id. a 17.
- Habichuelas (confits) id. a 40.
- Id. blancas id. a 33.
- Frijoles id. a 30'00.
- Habas para cocer id. a 22.
- Id. ordinarias id. a 18'50.
- Id. para ganados id. a 18'00.
- Cerdos cebados id. a 11.
- Higos pasos id. a 9.
- Azafrán id. a 2'50.

Ha sido puesto a la disposición del Juzgado un sujeto de oficio pastor que insultó y amenazó de palabra a D. Joaquín Gelabert, porque este cuando estaba frente a la Alcaldía impuso a aquél un severo correctivo.
30 Enero.

Establiments.—En la casa que habita a temporadas en este pueblo D.ª Tomasa Salvá esposa del capitán de Infantería D. José Pinto, se presentó un sujeto llamado Guillermo Mas y encarándose con el matrimonio que habita parte de la casa de la Sra. Salvá y que se cuida de la conservación de la misma diciéndole el Mas que él había comprado aquella propiedad y que por tanto debían reconocerle como único dueño.
—Dijo que había de entrar en la habitación de los señores para recoger unos documentos.

Así lo hizo, pero por una ventana, porque las puertas del primer piso estaban cerradas.

Una vez dentro sustrajo una escopeta, un cajoncito con cuchillos y otros dos cuchillos sueltos.

A media noche del mismo día de este sucedido se presentó otra vez el Mas acompañado de un suieto desconocido permaneciendo hasta las cinco del siguiente llevándose un reloj de pared.
De las averiguaciones resulta que el tal Mas no había comprado la finca y que sus fines tan solo eran con objeto de robar.

La guardia civil de Esporlas hace las oportunas averiguaciones.

MENORCA

Mahón.—En el teatro *El Consejo* por la compañía que dirigen los señores Rius y Torres se cantó *Campanone* escuchando aplausos los intérpretes.

—A causa del mal tiempo el vapor *Isla de Menorca* ha tenido que retrasar algunos días su último viaje.

—En *Cette*, víctima de la caída de un palo, ha muerto el patrón del pablot de esta matrícula *El Triunfo* don Antonio Fiol.

—De Ciudadela el 27 salió para Barcelona y Jaen el Dr. Castellote obispo de la Diócesis de Menorca.
Se le tributó cariñosa despedida.
29 Enero.

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL EN PALMA DE MALLORCA
Secretaría
En cumplimiento a lo que preceptua el artículo 272 del Reglamento del Banco de España, esta Sucursal celebrará Junta general de señores accionistas, el domingo 9 de Febrero próximo a las 12 de la mañana.

Los poseedores con tres meses de antelación a esta fecha, de 10 ó más acciones domiciliadas en esta Dependencia que deseen asistir al acto se servirán pasar por esta Secretaría, donde se les facilitará las oportunas papeletas de asistencia.

Según previene el artículo 67 de los Estatutos del Establecimiento el derecho de asistencia a la Junta general no puede delegarse y solo las mujeres casadas, las menores de edad y las corporaciones podrán ser representadas por los maridos, tutores ó representantes legítimos.
Palma de Mallorca 29 de Enero 1902.
—El Secretario, Enrique Garrido.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Congreso

Madrid 31 a las 22'10.

La sesión ha carecido de interés.
El Sr. Gonzalez, haciéndose cargo de la denuncia de haberse fabricado pimentón molido, ha contestado que el asunto pertenece a los tribunales.

El Marqués de Ibarra se ha ocupado del cargo de las atenciones de primera enseñanza.

Le contesta el Sr. Conde de Romanones, y se da por satisfecho el diputado gamacista.

A las siete se levanta la sesión.
El Sr. Urzaiz continúa en cama.

Príncipe de Asturias

Madrid 31 a las 23'40.

El Príncipe de Asturias se ha hecho cargo del mando de segundo batallón del Regimiento de Asturias.

Al acto de ser reconocido, como jefe asistieron el Ministro de la Guerra, y el Capitán General y Gobernador Militar de Madrid.

El Batallón desfiló en columna de honor.

Terminado el acto se sirvió un espléndido lunch en el cuarto de banderas, brindando el general Weyler por el Rey.

Senado

Madrid 31 a las 23'40.

El Ministro de Agricultura Sr. Villanueva contestando a la pregunta de un señor Senador dice que en breve se discutirá la proposición sobre la langosta.

El Conde del Moral de Calatrava censura duramente la inactividad del Gobierno que se traduce en la falta de asuntos a discutir en la Cámara.

Ataca al Marqués de Teverga por no haber presentado ningún proyecto.

Contéstale el ministro de Gracia y Justicia.

El Conde del Moral de Calatrava deduce de la contestación del ministro que este toma a broma las reclamaciones del pueblo de Manes.—El Marqués de Teverga. No las tomo a broma pero podré hacerlo con las palabras de S. S.

El Sr. Moral de Calatrava protesta con viveza.

Interviene el Duque de Tetuán y dice que ni la Cámara puede tolerar lo que acaba de decir el Marqués de Teverga ni un Ministro puede usar tal lenguaje.

El Presidente agita la campanilla.
Se promueve gran alboroto en la Cámara.

Se termina el incidente explicando el Marqués de Teverga y el Conde del Moral de Calatrava sus palabras.

Huelgas y frío

Madrid 31 a las 23'45.

Considérase resuelta la huelga de panaderos en Pamplena, por haber transigido obreros y patronos.

Los obreros cobrarán el mismo jornal, y trabajarán solo de día.

En Barcelona hace un frío intensísimo.

Los carpinteros han reanudado el trabajo.

Lo mismo han hecho los carreteros.

La huelga de metalúrgicos sigue en el mismo estado.

La huelga de carpinteros de Mataró tiende a sostenerse y a ser secundada por los albañiles.

Las Cortes.—Enfermo.—Suplicatorio denegado.

Madrid 31 a las 23'30.

El Conde de Romanones ha negado que las Cortes se suspendan en Carnaval. Se suspenderán las sesiones el domingo próximo, reanudándose el miércoles de ceniza.

El Sr. Dato está enfermo.

El Tribunal Supremo ha negado el suplicatorio pedido por la Audiencia para procesar al diputado Sr. Lerroux.

Banquete en Palacio

Madrid 31 a las 23'10.

A las ocho de la noche se ha celebrado en Palacio el anunciado banquete en honor de la embajada francesa.

Han asistido los Reyes, Príncipes de Asturias, Infantes, el Ministro de Estado y el Embajador francés con su distinguida señora, los Duques de Sotomayor, Santomauro, Zaragoza, Granada, Vizconde de Latour, los Marqueses de Peñaflor y del Zareo y los Condes de Sártago y Mirasol, el Obispo de Sión y los generales del cuartel militar Sres. Pacheco y Delgado.

Deuda amortizable

Madrid 1 a las 10'40.

«El Imparcial» dice que en el último consejo de ministros se autorizó al de Hacienda Sr. Urzaiz para hacer una emisión de deuda amortizable y que la consolide con las obligaciones del Tesoro que van suscritas. Parece que dicha emisión se hará el día 15 del mes corriente.

Enfermos

Madrid 1 a las 10'45.

Los Sres. Urzaiz, Dato y Canalejas se hallan mejorados del ataque gripal que padecen; pero sin poder salir de sus domicilios.

El Sr. Becerra de Bengoa se halla gravísimo.

Nevadas

Madrid 1 a las 10'45.

Ha nevado en muchas poblaciones del Norte de la península.

Varios trenes avanzan con dificultad.

La mayoría de las líneas telegráficas de Francia funcionan mal a consecuencia de las terribles nevadas que han caído.

FABRA

BOLSA.—Madrid 31.

4 por 100 interior contado	72'55
Amortizable 5 por 100	91'95
Acciones Banco España	445'00
Idem Compañía de Tabacos	384'00
Londres	3'40
Francos	85'50

Con franqueza: Vd. seguramente cuanto se decide por comer un trozo de salchichón, lo querrá que sea bueno, legítimo Vich, sano, apetitoso, de carnes revisadas microscópicamente, y que sea curado sin ser demasiado duro. —No es verdad.—Dice V. que sí.—Pues en este caso permítanos le aconsejemos no deje V. de probar el que vendemos en esta su casa

COLMADO "PAJARITA"
Es cavallet de papé

y segurísimos estamos ha de agradecerles el consejo por que no lo olvidará nunca.
NOTA.—Cambiamos cualquier artículo que salga malo.

NOVEDADES PARA SEÑORA
Almacenes Montaner.—Sindicato 2 a 10

CONFETTI
SEDA MULTICOLOR
Ventas al por mayor y menor
EL CHINO
introluctor en Mallorca del **Confetti y Serpentina**, en breve abrirá al público su despacho en el paseo del Borne.
VENTAS AL POR MAYOR
Librería de J. Tous. — P. Cort 14 y 16.

GRAN INVENTO
Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído a los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido un real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de once a tres.
Montera, 12, principal, Madrid.

BANCO DE SÓLLER
La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado señalar los días tres, cuatro, cinco y siete del próximo mes de Febrero de dos a cuatro de la tarde, y todos los martes y viernes sucesivos, de nueve a doce de la mañana, para el pago del dividendo activo de trece pesetas por acción fijado en la sesión general ordinaria del día de ayer. Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.
Sóller 27 de Enero de 1902.—El Director Gerente, Damián Magraner.

Espectáculos
Teatro Lírico
GRAN COMPAÑÍA DE ÓPERA
POR ÚNICAS DIEZ FUNCIONES
Directores artísticos
D. Juan Goula (padre)
D. Juan Goula (hijo)
Función para mañana
2ª DE ABONO
Segunda representación de la ópera en cuatro actos del Mtro. Puccini

LA BOHÈME
Función para el lunes
3ª DE ABONO
Primera representación del cuento musical en tres actos del Mtro. Humperdink
HANSEL UND GRETEL
A las ocho y cuarto en punto.
Precios diarios
sin entrada
Palcos proscenio platea 40'00
Id. id. primer piso 40'00
Id. id. segundo piso 25'00
Id. platea 30'00
Butacas patio 4'00
Primera fila de anfiteatro 1'75
2ª, 3ª, 4ª y 5ª de id. 0'75
Primera id. de público 1'00
Entrada general 1'00

Cinematógrafo Balear
Mañana domingo de 11 a 1 de la mañana y de 3 a 10 de la noche se exhibirá por última vez en dicho local el gigante Mr. Dikens.

ciéndole ver que le están pequeños los que tiene puestos.
Hace luego las pases con Marcelo, le dice al camarero que ponga en la cuenta del viejo Alcindoro la cena de sus amigos, los cuales lo llevan en triunfo por tal ocurrencia, detrás de los zapadores que pasan por la plaza en formación y todos los vitorean.

ACTO III

La barraca del Infierno; a lo lejos el boulevard; a un lado de la calle de Orleans y enfrente la del Infierno; un mesón a la izquierda con una mu. tra que dice: «El paso del Mar Rojo»; y debajo: «Al puerto de Marsella.» Está amaneciendo y nevando.

Aparecen en escena varios barrenderos ataridos de frío, los cuales se dirigen a la puerta de la barrera, que está cerrada; estos llaman impacientes para que los abran; suena el toque de oraciones en el próximo hospicio de María Teresa, y a poco salen Marcelo y después Mimi; ésta pregunta por Rodolfo, que, extremadamente celoso, la hace pasar una vida infernal a pesar del inmenso cariño que la profesa. Marcelo la dice que Rodolfo está durmiendo, cuando ésta se dispone a marchar aparece éste; Mimi se esconde, y a pesar de esto, Rodolfo la vé, encontrándola flaca y demudada.

a causa de los grandes sufrimientos y miseria que le aquejan.

Rodolfo invitada a entrar, pero Mimi rehusa diciendo que la atmósfera que se respira en el mesón, es muy perjudicial para sus débiles pulmones.

Al mismo tiempo hace presente a Rodolfo que es imposible que vivan juntos, a causa de las muchas escenas de celos que se repiten con frecuencia, por lo tanto, vá a despedirse de él, separándose sin rencor, pues desca volver a su pobre casa.

Sigue a esto una escena amorosa, muy poética, en la cual se despiden a pasar juntos el invierno.

En cambio Musetta tiene una escena violenta y estrepitosa con su amante Marcelo, del cual se separa en el mismo momento.

ACTO IV

La misma decoración del primer acto
Aparecen Rodolfo y Marcelo en el desván. Estos dicen que han visto a las ingratas en coche, muy elegantes y muy guapas; pero no importa; el amor ha muerto. Llegan los otros dos bohemios, y antes de helarse de frío, se deciden a bailar al compás de la música de Schounard. En esto surge un incidente, mientras Rodolfo y Marcelo danzan como

—¡Rodolfo—contesta Musetta.
La enferma dá las gracias a su amante, y le suplica que no se afija por ella, pues se encuentra muchísimo mejor, y la pobrecita poco a poco cae como presa de dulce sope.

Musetta pide a Dios que Mimi no se muera. A los pocos instantes Schounard se acerca a la cama, mira a Mimi, y se apercebe de que ésta acaba de morir, y asustado corre a anunciárselo en voz baja a Marcelo.

Rodolfo, notando que un rayo de sol, entrando por la ventana refleja en la cara de su amado, coge el chal de Musetta y lo coloca como una cortina.

Hecho esto, se vuelve y ve que Marcelo y Schounard, como asustados, le están mirando con commiseración.

—¿Qué pasa? ¿Qué es lo que ocurre? ¿Por qué me miráis de ese modo?

—¡V. lo!—exclama Marcelo abrazándole.

Entonces Rodolfo adivina la triste verdad y desengajado se precipita hacia la cama donde yace el cuerpo exánime de su idolatrada Mimi, y completamente loco de dolor, y rompiendo en copioso llanto, grita desesperado: «¡Mimi!... ¡Mimi!»

LA BOHÈME
Ópera en 4 actos
Música del Maestro Puccini
y letra de los Sres. C. Giacosa y L. Illica
LA ACCIÓN PASA EN PARÍS AÑO 1830
— ACTO I —
La escena representa una buhardilla pobre; a la izquierda una ventana; a la derecha una chimenea; una mesa armario, cuatro sillas, un candelero de pintor y una cama; puerta al fondo y otra a la izquierda.
Aparece Rodolfo y Marcelo, que están yertos de frío y en la última miseria; para combatir el frío, se entretienen en arrojar al fuego cuartillas de un drama que ha escrito el primero y a falta de otro combustible que quemar, en esta operación son sorprendidos por la llegada primeramente de Collini y después de Schounard, acompañados de un muchacho cargado de viandas: vinos, cigarras, etc. Espectación general. Todos os debido a cierta aventura que le ha pasado al músico con un inglés excentrico, el cual le ha obligado a tocar le



ANTI-REUMATICO GRAU YNGLADA

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMATICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestiguan por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Fierrez y Serro, Jaime II, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.





La Señora Doña María Alcalde

y Tuasón de Horcasitas

Falleció en el predio San Bonifé del partido de Sevilla el día 4 de Febrero de 1901

Después de recibir los Santos Sacramentos

En su esposo D. Joaquín Horcasitas y Rizo, su hijo D. Antonio, hijo político Doña Paulina Forcadas y Coiminas (presentes) y demás familia (ausentes) ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios y asistir á oficio cabo de año que se celebrará el día 4 del actual á las diez de la mañana en la Iglesia parroquial de San Nicolás con lo que recibirán especial favor y consuelo.

Todas las misas que en el indicado día se celebren en dicha Iglesia serán aplicadas por el alma de dicha señora.

Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados-Unidos
Viaje directo
Para Habana, Cienfuegos, Progreso, Veracruz y Tampico
Saldrá fijamente el 6 de Febrero el vapor

PIO IX
Admiten en gran número pasajeros para dichos puntos y Canarias. Se supliran á los señores viajeros avisando á la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar.
Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores MARTINEZ y PLANAS, San Juan 20.—Palma de Mallorca.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLYURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todo clase, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fluxos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores ó impureza.

Cincuenta años de éxito
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—
Centro farmacéutico y principales.

LATOS

ya sea calentar ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cure á su alivio siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima al paciente y la garganta se suaviza, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece el TOS por completo antes de terminar la primera caja.

ASMA ó asfoación

de cualquier clase, con los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche se calman también al momento con los PAPELES AZULADOS, basta poner uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la *Medicación sulfurosa*, supliendo con ventaja al uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:
En los *chirripes*, así externos como internos; en las aljagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las *anginas*, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, estertores pulmonares crónicos, etc.; en las *escrófulas* y *anemias*; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de las manantiales sulfurosas las *Gotas Madres Sulfurosas*, obran con gran ventaja, comodidad, rápida y eficaz.

Véndase: *precio del frasco y botella*.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2

Imprenta de J. Tous.—San Bartolomé 31.

EL JABÓN DE BREA es el jabón de los niños y de los enfermos, por reunir en sí ningún otro las más altas cualidades antisépticas, balsámicas y desinfectantes.

EL JABÓN DE BREA debe usarse en el tocador, en el baño y para afeitarse.

EL JABÓN DE BREA preserva y cura todas las enfermedades de la piel.

EL JABÓN DE BREA puro y legítimo se distingue por la marca registrada LA GIRALDA estampada en las etiquetas.

EL JABÓN DE BREA se vende á una peseta la pastilla en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de España.

De venta: droguería de **JOSE JUAN**

Zapateros

Se vende una maquinaria completa para caerse con sus ecobillas, hormas y demás accesorios.—Dirigirse á I. SALÓ calle San Pablo, número 6 tienda, BARCELONA.

Se desea vender los 25 tomos, que componen la Historia general de España por D. Modesto Lafuente, continuada por D. Juan Vayda, D. Andrés Borego y D. Antonio Pirala. Informarán: *Centro de Anuncios*.

Piano. Hay uno en buenas condiciones que se venderá á precio limitado. Informarán *Centro de Anuncios*.

Aprovechar la ocasión
En condiciones sumamente provechosas para el comprador se venden solares en el Camp d'en Serralta. Informes y condiciones: *Centro de Anuncios*.

LEED Y PROBAD

El Licor de LARGA VIDA

Si queréis conservar "la salud" y vivir muchos años sin dolencia alguna, tomad constantemente antes de comer ó después de haber tomado el café una copita del agradable y estomacal licor de LARGA VIDA MARCA LA FAMA.

Elaborado según la fórmula del sabio dominico fray Francisco Ferrer, modificado por los notables médicos D. Domingo Escabi de Palma y D. Miguel Liabrés de Inca.

Devuelve el apetito, facilita la digestión, fortifica el estómago evita y las calenturas.

No dejen de tomarlo las mujeres y demás personas que tengan necesidad de estar sentadas en el bufete redactando ó escribiendo.

Depósitos para la venta en Palma á 3 pesetas bote de 1/2 litro.

Colmado "La Mallorquina" Colón núm. 7.
Id. "La Providencia" calle Pasadizo.
Id. "La Isla" calle San Nicolás núm. 10.
Id. D. Francisco Rabio, calle Cereales núm. 11.

Y en casa del fabricante DON PEDRO SUÉS de Inca á 2'50 pts.

INTERESANTE

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.
No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.
MORRAS NÚM. 10, INT.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende una finca recién construida, consistente con botiga y piso, reuniendo las comodidades apetecibles. Tienen agua de fuente y de pozo, está situada calle de Despuig, esquina á la de Cervantes—(Arrabal de Santa Catalina).
Para informes y demás en la misma botiga.

Cochera. Se alquila una en el caserío del Terrero, calle de la Salud, n.º 62.
Informarán: *Centro de Anuncios*.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase á prima fija

Domiciliada en Barcelona, Derritorio de San Francisco, núm. 5.
Director en las Baleares D. José Arbó y Mestre. Oficinas de la Dirección calle de Forjá, número 21, principal. Palma edificio propio del Director.

piano hasta que se muera un loro que le molesta en la vecindad donde vive.

Sus compañeros, que apenas le hacen caso, más partidarios de los efectos que de las causas, preparáronse á celebrar el festín. En esto llega el casero Benoit reclamando el pago atrasado de la casa, promoviéndose un cómico altercado entre casero é inquilinos, siendo despedido el primero en medio de una rechifla general.

Se marchan todos menos Rodolfo, que vuelve á emprender su trabajo con ardor; y el cual se ve interrumpido por su vecina Mimi, joven lindísima, la que le pide permiso para encender la bujía que trae apagada. Rodolfo se dispone galantemente á cumplir su cometido, y con este motivo se entabla entre los dos un diálogo amoroso y sentimental que ocasiona un ligero desvanecimiento á Mimi; el poeta la socorre.

Repuesta de su desvanecimiento, busca la llave que se le cayó al suelo y que Rodolfo tuvo cuidado de recoger y guardarse.

Entonces Mimi le cuenta su historia, y una corriente de amor y simpatía envuelve al poético grupo que es alumbrado por los rayos de la luna que penetran por la ventana. Este coloquio es interrumpido por las voces desaforadas

la cabeza de la almohada y dice á Rodolfo:

—Deseaba quedarme sola contigo, pues quiero repetirte una vez más que eres mi único amor

Rodolfo le contesta que él no ha amado jamás á ninguna mujer más que á ella.

Los dos amantes vuelven con el pensamiento á los días felices que pasaron juntos y recuerdan las circunstancias en que tuvo lugar su primera entrevista.

De repente Mimi, agotada sus fuerzas por la emoción, deja caer nuevamente la cabeza sobre la almohada. Rodolfo, asustado, lanza un grito de terror, acude Schauvard y pregunta: ¿Qué es lo que ocurre?

—¡No, no es nada, ya estoy bien!— exclama Mimi por tranquilizar á Rodolfo.

Vuelven Musetta y Marcelo y luego Collini. Musetta trae en la mano un manguito y Marcelo un frasco de tónico, se acerca á Rodolfo y le dice que ha llamado un médico muy renombrado y que no tardará en venir.

Oyendo hablar, Mimi, que estaba durmiendo, se despierta. Entonces Musetta se acerca á la cama y le entrega el manguito. Mimi lo coge con frenesí y pregunta quien se lo ha comprado.

locos, Collini y el músico se baten esgrimiendo las paletas, pincoles, tanazas y demás armas ofensivas.

De repente se abre la puerta del desván y entra Musetta muy agitada y descompuesta, diciendo:

—Por Dios, amparad á la pobre Mimi... Mimi es trasladada á la cama. La pobre, abandonada, muerta de hambre viene á morir junto á sus compañeros de bohemia, con los que pasó su vida y juventud.

Musetta pide un calmante; y dirigiéndose á los bohemios, les dice:

—¿Teneis algo en casa para alimentarla á la pobre Mimi?

—Nada, nada, ¡oh misericordia!— exclama Rodolfo.

Salen todos á buscar con qué cuidar á la enferma, y Musetta á comprar un manguito, último deseo de Mimi, que verá calientes sus manos, siempre frías, aristocráticas, suaves y finas, esas lindas manitas que eran lo que más agradaban al poeta del delicado y débil cuerpecito de la modistilla; Collini que ve la miseria que todos tienen, se desprende de su gabán y canta una bonita romanza despidiéndose con sentimiento, porque lo va á empeñar.

Mimi y Rodolfo se quedan solos. Está, completamente abatida, levanta

de unos amigos de Rodolfo, éste se coge del brazo de Mimi y sale con ella dirigiéndose todos al café de Momus.

ACTO II

Una encrucijada de las calles en el Barrio Latino: á la izquierda el café de Momus; diseminadas por la plazoleta varias tiendas de vendedores ambulantes.

Es la víspera de Navidad; aparece la escena llena de vendedores; gentes del pueblo y burgueses; que se agitan y empujan en confuso tropel. Entre la multitud se hallan Collini, Schauvard, Marcelo y Rodolfo, este se pasa del brazo de Mimi.

Siéntanse á cenar á la puerta del café Momus; y mientras están comiendo, aparece en escena la coquetuela Musetta, amante que ha sido de Marcelo, con quien está refrendada acompañada de Aleodoro, rico consejero de Estado, á quien Musetta se encarga de desplumar, tratándole además con gran despego. En una graciosa escena procura Musetta dar celos á su ex-amante Marcelo y lo confunde, acabando por despertar de nuevo en él la pasión que por ella sintiera. Musetta pretexto un dolor en el pie y aleja así al viejo Aleodoro mandándole que le compre otro par de zapatos, ha-